

**Compte rendu de la réunion publique organisée par  
l'association des amis de l'écomusée des Monts d'Arrée,**

**le vendredi 24 septembre à 20 h 30 à la salle Le Saint à Commana.**

75 à 80 personnes étaient présentes.

**Jean-Pierre Gestin** fait l'historique de l'écomusée, présente rapidement les 2 sites : Maison Cornec à Saint-Rivoal et Moulins de Kerouat à Commana, et rappelle la définition d'un écomusée.

Le but d'un écomusée :

Programme scientifique élaboré au cours du temps

Conservation de l'habitat

Discours sur le territoire et la façon de l'habiter : pas de moyen d'expression.

- L'association a proposé un programme de développement en 2000 sur le thème de l'énergie qui n'a pas été retenu par les différents partenaires. Jean-Pierre Gestin en présente les grandes lignes.

- En 2005, le bureau d'études parisien « Public et Communication » a réalisé à la demande du Conseil Général une étude sur l'écomusée. L'association l'a critiquée, les remarques ont été très mal perçues et il n'y a pas eu de suites.

- La régression des visites (groupes et individuels) est régulière.

- La situation de l'association est linéaire depuis plusieurs années, le Conseil Général en a été averti, mais pas de réponse, sauf maintenant que proche du mur. Aujourd'hui, tendance à bouger un peu, les partenaires ont saisi l'importance du message et vont faire le nécessaire pour aider.

Pour terminer l'année 2010 une avance de trésorerie de 8000 € est proposée par le PNRA (en attente à ce jour). Une demande de report de paiement des cotisations patronales va être déposée (sans garantie d'acceptation).

Pour assurer le 1<sup>er</sup> trimestre 2011, un prêt ou une avance de trésorerie auprès du Crédit Agricole n'est pas exclu, cependant comme le CG ne peut garantir le prêt de la même manière que les années passées rien n'est assuré.

**Marie Jo** remercie les personnes qui ont soutenu l'écomusée et lit le texte préparé par les salariés à Kerouat.

Nous tenons à remercier ici les différentes structures et individuels pour leur soutien (nous avons reçu plus de 700 signatures en peu de temps). Nous remercions chaleureusement le collectif Kerouat-Korneg qui nous a soutenu spontanément, qui est toujours présent, en espérant pouvoir compter sur lui tant que cela sera nécessaire.

**Chacun de nous œuvre dans sa sphère.**

**Nous, salariés, voulons conserver les champs d'actions spécifiques à notre cadre professionnel.**

**Notre employeur, l'association -dirigée par des bénévoles- et nous-même avons le même objectif qui est de continuer l'activité de l'écomusée.**

**Un collectif -détenteur de compétences complémentaires à fédérer dans un moment et dans un contexte donné-**

**doit être libre de ses actions, avoir une mission citoyenne sur un territoire ; un collectif est mû par une spontanéité que nous ne pouvons avoir.**

Nous souhaitons que nos actions distinctes et conjuguées aboutissent à un futur positif pour l'écomusée, pour le secteur culturel et plus largement pour le territoire.

**Salariés de l'écomusée, nous sommes motivés pour conserver nos emplois et nous y croyons fortement. Nous sommes conscients des avancées (même petites pour le moment), mais nous restons très vigilants pour la suite .**

Une lettre des salariés a été déposée au Conseil Général à Mme Sarabezolles chargée de la culture le 6 septembre dernier. A ce jour nous n'avons toujours pas eu de réponse. Nous souhaitons ce soir remettre ce même courrier à nos conseillers généraux, Mme Le Boulc'h du canton de Pleyben et à M. Estrabaud du canton de Sizun dans l'espoir d'avoir une réponse claire pour envisager l'avenir dès janvier 2011.

Pour mettre en place les actions nécessaires à la pérennisation des postes et de l'écomusée, il faut de la patience, car tout prend du temps, et nous comptons sur la réactivité de nos partenaires institutionnels.

Nous savons que pour démarrer l'année 2011, il faudra avoir des garanties fermes.

**Bertrand Roux** : rappelle que le problème est structurel ; la fréquentation est en baisse. Le fonctionnement se fait sur le très court terme actuellement. Chaque année c'est une perte de 30000 € et dans les 6 mois, un problème de fond à régler. Le projet Energie non validé retarde nos actions.

**Jean-Claude Balbot**: insiste sur le projet rejeté à cause des remarques de l'écomusée, mal perçues et projet ainsi non validé. Aurions-nous dû nous taire et accepter un projet qui ne convenait pas ? Expose un peu les directions du projet et ses déclinaisons possibles.

**John Molineux** : d'où viennent les résistances sur un projet avec une telle force de l'écomusée et le « bijou » que c'est ? Pour lui, comme pour d'autres, St Rivoal reste le cœur des Monts d'Arrée.

**Bertrand** : le CG a toujours soutenu financièrement mais pas suivi sur le fond.

**Hervé Quéré** : montre un rapport -qui est une amorce du PSC et une base intéressante de travail-rédigé par Rose Legrand, ancienne attachée de conservation au Parc (actuellement en formation de conservateur).

**JPGestin** : PNRA a la tutelle de l'écomusée mais depuis 10 ans ne s'investit plus dans les sites et ne s'inquiète pas de qui prend le relais. Le label Musée de France implique des obligations : tutelle scientifique avec conservateur (poste non pourvu au CG) et Projet Scientifique et Culturel. La tutelle PNRA est inexistante. La bipolarité CG / PNRA dessert ; quand il y a problème, chacun se décharge réciproquement. En réponse à Hervé Quéré, il explique, le fonctionnement Parc avec les équipements en régie directe ou en associations.

**Hervé Coadou** : Comment faire les travaux si pas de suite et de concordance entre les uns et les autres ?

**Jean-Claude** : l'association a pris à sa charge les factures : de téléphone, d'EDF, de dépenses espaces verts. Normalement cela incombe au Parc par convention.

**Gérard Guen** : Tenants et aboutissants de la réunion du 6/09 au CG (expliqués par Y.Claude). Aimerait avoir des précisions sur cette réunion. Déçu car pas d'officiels ce soir. Attend le compte-rendu de la réunion du C.G. Qu'en est-il du comité de pilotage ?

**Hervé Quere** : comment associer la population au P.S.C., elle veut s'investir.

**JPG** : le comité de pilotage est formé d'élus (conseillers généraux, maires, association et conservateur). Cela pourrait se faire sous forme de commissions à créer à l'initiative de l'association intégrant tous ceux qui le veulent et à transmettre ensuite au Comité de pilotage.

**Bernadette Lalouët** : concernant le Comité de pilotage : règles, lois, obligations ?? Nombre minimum de personnes ?

Réponse : le CG fait comme il veut, seul le conservateur est obligatoire. Pour travailler vite, un petit nombre de personnes est préférable.

**Rose Gouez** : quelles garanties par rapport au comité de pilotage proposé par le C.G. ?

**Stéphane Le Goff** : rappelle que lors de son assemblée générale, l'association dénoncerait convention PNRA au 30 septembre si rien n'était fait : en attente. Peut-être autre structure que l'association, ou une association pour les projets et les salariés à l'EPCC envisageable ? Rien n'est évident pour l'instant.

**Hervé et Jean Coadou** : N'ont vu aucun élu sur le chantier. Vraies questions à poser au CG. A l'exemple d'autres regroupement d'associations du Patrimoine dans le pays de Fougères, ce qui est à souligner c'est que le patrimoine concerne le bâti mais aussi le vivant avec les savoir-faire des salariés.

**Hervé** : Il serait intéressant d'avoir plus d'infos, de diffuser plus les informations.

**John** : Salariés à l'EPCC, le CG n'est pas décidé pour cela et pas capable de gérer les salariés. Vaut mieux une association, plus proche.

**S. Le Goff** rappelle que le PNRA est un syndicat mixte géré par les élus des communes, les conseillers régionaux... Pense que chaque partenaire va mettre la main à la poche. Il INSISTE sur la dénonciation ou la révision complète de la convention avec le PNRA.

**JPG** : Jean-Claude Lessard s'est engagé pour revoir les conventions des structures sur un schéma cadre identique.

**J.Y. Kermarrrec** : Elan sympathique des habitants et autres. Le collectif a fait bouger les choses.  
OUI. Demande si le Comité syndical s'est vraiment engagé pour le soutien financier et l'avance des 8000 € ?

**Y.C. Guillou** répond que si la ligne budgétaire est trouvée le vote de 8000 € sera effectif. Il est tout à fait confiant du résultat positif.

**JY Kermarrrec** : Il faut poursuivre la mobilisation.

**Y.C. Guillou** : Des modifications importantes sont à venir dans les instances : changement de statuts avec collectivités et régime territorial.

**JY Kermarrec** : Signale qu'un travail a été réalisé il y a 4/5 ans par une stagiaire au PNRA sur tous les équipements. Document complet, non diffusé. A récupérer éventuellement avec Eric Berthou (M. Martel directeur à ce moment-là). Lors de la discussion de la nouvelle charte, le discours national était qu'il y a trop d'équipements en Bretagne par rapport au reste de la France. Le PNRA était ravi d'entendre cela et a profité de l'occasion.

**JY Guillou** : Révision de la charte, travail sur 2 ans pour certains élus.

**J.Y. Kermarrec** : Equipements, clés essentielles pour découverte du PNRA et ouverture sur le territoire. Le problème du PNRA c'est qu'il n'y a pas de soutien de fond. Trouve super l'investissement des habitants du territoire, à continuer. En concurrence avec de grosses structures, ce n'est pas évident. La Charte s'est élaborée sur 4 ans de préparation mais service minimum pour les équipements (1 à 2 réunions avec les associations).

**J.C Balbot** : un abri pédagogique en terre-paille sera construit cet hiver sans permis à Kerouat. Appel au peuple et aux volontaires. Appui de la presse. Contacter Marie-Jo pour préparer et coordonner.

**Y.C. Guillou** : conséquences graves si fermeture de l'écomusée : Bro An Are, auberge.... C'est le travail du PNRA (*applaudissements*).

**Jean Coadou** : Journée du patrimoine : toujours les grands monuments. Faire venir la télé pour faire connaître l'écomusée. Déficit de communication général.

**J.P. Gestin** : pourquoi pas prévoir un chantier école comme le fait Tiez Breiz. Contact a déjà été pris mais ont un chantier à terminer à Lannédern.

**Gérard Guen** : concernant l'appel à soutien et à adhésion, il faut continuer.

**Annaïg Quéré** : 1 association peut-elle adhérer à une autre ? *OK pas de problème*.

**Jean Coadou** : association patrimoine existante, salon 2 et 3 octobre à Poullan sur mer. Trouver des sponsors pour l'écomusée.

**J.Y. Kermarrec** : a-t-on des nouvelles du COB suite à la table ronde du marché ?

**Y.C. Guillou** : le COB ne peut rien en 2010 mais à voir pour 2011/2012. Le Pays de Morlaix devrait faire un geste + les communautés de communes yeun Elez et Landivisiau et mairie de Sizun ?

**Dominique Derrien** : super la construction en interne de l'abri pédagogique. Entretenir la mobilisation, faire venir du monde. Il a un peu de temps disponible. Le problème de l'écomusée c'est le problème du monde rural (*applaudissements*).

**Jean Coadou** : Meneham est géré par la Communauté de communes. L'écomusée pourrait avoir une gestion fédérée par des Communautés de communes.

**J.C. Balbot** : rendez-vous à la fête de la pomme.

**D. Derrien** : réunion identique à reconduire (1 fois par mois ?).

**Marie-Jo** demande de transmettre éventuellement ce soir, ou par mail ou courrier les idées et envies.

**Michel Le Goffic** : Combien d'adhérents ? Comment adhérer ? Plus de poids si beaucoup d'adhérents. Ne peut s'exprimer sur le fond a une devoir de réserve.

*Fin de la réunion à 22 h 30 .*